



Universidad de Concepción
Dirección de Posgrado
Facultad de Ciencias Sociales
Programa de Magíster en Investigación Social y Desarrollo

Miedo al delito, percepción del riesgo de victimización y conductas precautorias en sectores urbanos de la comuna de Talcahuano

Tesis para optar al grado de Magíster en Investigación Social y Desarrollo

Juan Sebastián Rojas González

CONCEPCIÓN, CHILE

2015

Profesor Guía: Omar A. Barriga

Profesora Co-Guía: Ximena Martínez Ulloa

Dpto. de Sociología, Facultad de Ciencias Sociales

Universidad de Concepción

1. INTRODUCCIÓN

El miedo al delito es un tópico que ha tenido diferentes visiones dentro de la literatura científica. Por una parte, el miedo al delito ha sido concebido como parte de la “inseguridad ciudadana” en torno a la delincuencia, específicamente como elemento de la dimensión subjetiva de esta inseguridad; pero, por otra parte, ha sido concebido al margen de la “inseguridad ciudadana”, lo que se traduce en un abordaje del miedo al delito como objeto de estudio en sí mismo, independientemente de otros aspectos que también han sido parte de esta inseguridad (entre ellos la victimización, la dotación policial y el funcionamiento del sistema judicial).

Investigaciones empíricas han logrado respaldar el tratamiento del miedo al delito como un objeto de estudio autónomo, al constatar que una amplia gama de variables no necesariamente delictuales influyen de forma significativa sobre el miedo al delito (Covington y Taylor, 1991; Rountree y Land, 1996; Ross y Joon Jang, 2000; Gibson et al., 2002; Medina, 2003; Dowler, 2003; Xu et al., 2005; Roh y Oliver, 2005; McCrea et al., 2005; Schafer et al., 2006; Ziersch et al., 2007; Rojas Bravo, 2008; Hwang et al., 2010; Alper y Chappell, 2012). Incluso la Encuesta Nacional Urbana de Seguridad Ciudadana (ENUSC) también confiere respaldo a la autonomía del miedo al delito, al constatar una disociación significativa y persistente entre bajos niveles de inseguridad objetiva y altos niveles de inseguridad subjetiva, lo que sugiere la incidencia de otros tipos de factores en la suscitación de este miedo.

Por desgracia, el campo de investigación del miedo al delito en general adolece de dos grandes problemas. Uno de estos problemas es la falta de unanimidad respecto a la conceptualización y operacionalización de este fenómeno, que se ha traducido en la divergencia, o simplemente la ausencia, de definiciones explícitas y en el empleo de términos aparentemente homólogos al de miedo al delito sin haber un fundamento teórico y empírico que sustente esa homologación. Un segundo problema, derivado de lo anterior, es la falta de rigurosidad en la operacionalización del miedo al delito, que se ha traducido en la utilización de medidas que consultan por el miedo al delito solamente en forma generalizada o global; que no contemplan aspectos sociales, temporales y geográficos necesarios para contextualizar la medición de este fenómeno; y/o que generan respuestas de evaluación del riesgo de victimización antes que respuestas de reacción emocional de miedo a la victimización. Estos dos grandes problemas merecen una atención prioritaria por parte de los investigadores del miedo al delito, ya que no solo podrían ser detonantes de muchas de las contradicciones empíricas en torno a los efectos de determinados predictores individuales y contextuales sobre este fenómeno sino también porque impiden tener certeza de si lo que se está midiendo es realmente el miedo al delito. En consideración de los problemas expuestos este trabajo pretende aportar a la búsqueda de una unidad de criterios, a través de una medición que establezca una separación clara entre el miedo al delito y otras variables (diferentes pero asociadas con este miedo) que han sido frecuentemente descuidadas en la